Posicionamiento que presenta el diputado Juan Pablo Arenivar Martínez, representante parlamentario del Partido Acción Nacional, sobre su agenda legislativa a desarrollar durante el primer período ordinario del segundo año legislativo de la LXIV Legislatura.

3 de septiembre de 2025.

Buen día, sonorenses, compañeros de comunicación, público, diputadas, diputados, mesa directiva, Presidenta.

Hoy venimos, llegamos con una agenda legislativa que se construyó desde la calle, desde el amor por San Luis y por Sonora, y desde el hartazgo, por qué no decirlo, ante las fallas de nuestro sistema. Una agenda legislativa que no se redacta desde la comodidad de la oficina con aire acondicionado, sino que se construye al calor de la gente y de las calles, y también de sus ánimos, en las colonias, en los ejidos, en las costas, en los mercados, escuelas, en los hogares sanluisinos y de Sonora.

Porque creo firmemente que el trabajo legislativo no puede ni debe hacerse en lo oscurito, porque ahí en lo oscurito es donde se protegen intereses particulares. No debe hacerse de espaldas a quienes nos dieron su confianza. Una agenda verdaderamente ciudadana se construye desde el diálogo constante, desde el consenso y la cercanía, y sobre todo, desde la transparencia. Cada propuesta que impulsemos en este Congreso estará sustentada en sus voces, no en las mías. No se trata sólo de representar, sino de hacer un puente vivo entre el Congreso y los ciudadanos. De ir más allá del discurso para construir juntos soluciones reales a los retos que enfrentamos.

Como les he dicho, como oposición no soy su enemigo, soy un aliado de los sonorenses. Y seré una oposición valiente y contundente ante las injusticias que también enfrentamos, porque lo hacemos para luchar por lo que es correcto y para no cansarnos de hacer el bien.

Es por ello que hoy me encuentro con un profundo sentido de responsabilidad, con un profundo sentido del cumplimiento del deber y con un profundo sentido de esperanza al iniciar el segundo año de esta legislatura. Porque tenemos el tiempo, la energía y la convicción para seguir construyendo resultados tangibles y duraderos para nuestra comunidad de San Luis Río Colorado, el Valle, el Golfo y para todo el estado de Sonora.

Y si alguno cree que es un error nombrar así mis prioridades —San Luis Río Colorado, el Valle, el Golfo y todo Sonora—, entonces es verdad que quedamos en San Luis muy lejos de la capital, porque entonces no tendrían idea de cómo nos han tratado a los sanluisinos y qué tan profunda es la herida que tenemos de cómo nos ha tratado nuestra clase política.

Lo aclaro en un contexto en el que apoyo la crítica, en el que además invito a los ciudadanos a sumarse a ella por los casos, por lo casos efectivamente de censura, como han dicho ya nuestras compañeras, que vivimos en México y que lamentablemente también vivimos aquí

en Sonora. Aliento a los ciudadanos a que sigan con esa crítica y esa vigilancia a cada uno de nosotros.

Y aún así hay que aclarar que si alguno sigue molesto o está molesto acaso por mencionar a nuestro San Luis Río Colorado en específico en esta tribuna —siendo que, efectivamente, tienen razón, soy diputado para todo Sonora, honorables compañeros—, pues que le salga espuma por la boca y se tome su antiácido, porque no voy a soltar a mi municipio en esta tribuna. Ya no están solos. Ahora San Luis tiene un diputado que lo defienda, a uno que no se queda sentado y callado para no molestar a alguien, a uno que no se le olvida de dónde vino nomás para cuidar adónde va, porque no le dieron trabajo a los mismos perfiles políticos de siempre; ustedes lo hicieron distinto, sanluisinos, y lo hicieron para hacer las cosas distintas, y así se harán y se sentirán más que en el periodo anterior. Vamos a hacer que las cosas se pongan interesantes.

Durante este primer año hemos trabajado con firmeza y compromiso, siempre de la mano de los ciudadanos. He escuchado sus inquietudes, he atendido sus peticiones y he llevado su voz al Congreso. Y también soy consciente de que aún enfrentamos grandes desafíos que no pueden ser ignorados. Uno de los más urgentes es el tema de la inseguridad en San Luis Río Colorado. Enfrentamos una situación que exige toda nuestra atención y acción inmediata. La paz y la tranquilidad no son negociables, ni pueden ser privilegios. Deben ser derechos garantizados para cada sanluisino.

Desde esta tribuna hago un llamado a todas las fuerzas políticas a unirnos y construir estrategias serias, coordinadas y sostenibles para recuperar la seguridad de nuestras familias. Apoyar a cada elemento de nuestras fuerzas de seguridad, que llevan sobre sus hombros una carga muy pesada, luchando contra aquellos que han robado nuestra paz, que han roto el monopolio de la violencia del Estado y que han diluido el Estado de derecho. El mismo llamado hago a supervisar sus acciones, para que el pueblo no tema más a quienes se supone están aquí para defenderlos de los malos, no para tratarlos como uno de ellos, ni para comportarse como uno, para que continúe el respeto y la admiración por ellos. Démosles las herramientas que necesitan para cumplir con orgullo y con honor su deber, y el pueblo será agradecido.

Asimismo, es indispensable seguir avanzando en salud y educación, dos pilares fundamentales para el desarrollo humano, social y de la salud. Necesitamos garantizar que cada persona tenga acceso a servicios médicos dignos, con infraestructura adecuada, personal suficiente y medicamentos disponibles. Ningún ciudadano de Sonora debería enfrentar un diagnóstico sin infraestructura, una enfermedad sin equipo médico y un tratamiento sin medicamento. Porque esto no solamente lo sufren los pacientes, sino también el personal de salud, quienes ven escapar de sus manos la vida de personas porque no estaban debidamente equipados. No es justo para nadie.

Es decir, debemos poder enfrentar el peor diagnóstico con la certeza de que su gobierno responderá a su auxilio. Después de todo, para eso le están cobrando impuestos.

En materia educativa, debemos hacer un análisis profundo y responsable de la realidad que vivimos en nuestros municipios. No podemos aplicar soluciones generales a problemas locales. Necesitamos marcos jurídicos y políticas públicas que entiendan las diferencias y se adapten a las verdaderas necesidades de nuestras niñas, niños, adolescentes y jóvenes. La educación debe ser una herramienta de mejora y de dignidad, una barrera contra la desigualdad. Y en esa desigualdad también se encuentran nuestros estudiantes, sin un poder real para la toma de decisiones en sus propias instituciones. Iré por ustedes y cambiaremos esto.

Uno de los pilares fundamentales para fortalecer nuestra democracia es, sin duda, la transparencia. Por eso, desde esté curul, anuncio que trabajaré en la construcción y presentación de iniciativas que impulsen la transparencia y la rendición de cuentas en todos los niveles de gobierno estatal y municipal. Porque todos los sonorenses merecemos saber cómo se gasta, en qué se invierte y de qué manera nos afecta la inversión, que va a beneficiar o no a la ciudadanía. Ya no serán en lo oscurito, no será lo que diga el régimen, será o que se necesite y lo que se apruebe aquí en este honorable Congreso de Sonora.

Merecen servidores públicos que asuman con responsabilidad el deber de informar y rendir cuentas, no por obligación legal, sino por convicción ética. Impulsaré propuestas que fortalezcan los mecanismos de vigilancia, evaluación y acceso a la información, para que cada ciudadano tenga derecho a la posibilidad real de saber en qué se está invirtiendo su dinero.

Por otra parte, la dificultad para realizar trámites en las instituciones públicas, ya sea por la lejanía de las oficinas, los costos de traslado o por la energía que te demanda, no debe estar pasando en Sonora. No podemos seguir permitiendo que los sonorenses tengan que invertir horas de su día y recursos de su bolsillo para cumplir con obligaciones que son de nuestro Estado. Esto afecta sobre todo a quienes viven en comunidades rurales alejadas o en condiciones de mayor vulnerabilidad, y en municipios que quedan a 8 horas de distancia, para variar.

Por eso presentaré iniciativas que impulsen la austeridad responsable, la digitalización, la simplificación de requisitos y la descentralización de servicios, aprovechando que ya viene esta simplificación a nivel federal, porque hay que decirlo: no todo ha sido malo, hay que apoyar también lo que viene bien.

No quisiera terminar sin antes reafirmar mi compromiso con una causa que nos involucra a todas y a todos: la verdadera y responsable equidad de género. Un principio que no debe entenderse como una competencia entre hombres y mujeres, ni ser tomado como una simple consigna populista, sino como una ruta de justicia —lo repito, de justicia—, respeto y equilibrio.

Por ello, quiero decir con claridad que presentaré iniciativas que impulsen una verdadera equidad entre hombres y mujeres, donde los derechos de ambos sean plenamente reconocidos, respetados y protegidos sin minimizar a nadie.

Desde Acción Nacional, reafirmamos nuestra vocación social. Nos hemos caracterizado por poner al centro la política del bien común y la dignidad de la persona humana. Legislatura tras legislatura hemos estado presentes, trabajando con cercanía y con principios, con un firme compromiso ante las familias de Sonora. Nuestra visión es clara: una política limpia, humana, honesta, bondadosa y útil a los demás.

En cuanto al presupuesto, mi prioridad será clara: seguridad, salud, pesca y educación. Voy a defender la infraestructura productiva y los programas que generan oportunidades reales, al mismo tiempo que impulsaré la austeridad responsable y el uso prudente del gasto público, porque cada peso debe invertirse con eficiencia y con resultados; después de todo, ni un peso es nuestro. Cuando el gobierno dice "gratis", tú y tus vecinos lo están pagando.

Desde esta tribuna, reitero mi compromiso de seguir recorriendo mi distrito y de legislar con valentía, con responsabilidad y, sobre todo, con sencillez y con honestidad, estando muy al pendiente de cada una de las iniciativas que se presenten a lo largo de este periodo legislativo, ya que mi compromiso será revisarlas con visión crítica y siempre con el interés superior de nuestra comunidad: ni el interés político, ni el interés electorero, ni el interés particular; el interés superior de nuestra comunidad.

No seré un espectador; seré un legislador activo, presente, dispuesto al diálogo y también firme cuando se trate de defender lo que es correcto para los sonorenses. Cada propuesta que impacte a la sociedad será analizada con seriedad, y cuando sea necesario, alzaré la voz para señalar, corregir o respaldar también, siempre pensando en el bienestar de nuestra gente.

Finalizo como comencé, lleno de gratitud hacia aquellos que confiaron y hacia aquellos que no lo hicieron y lo reflejaron al votar, ejerciendo su derecho y siendo parte activa de la comunidad sanluisina y sonorense; hacia aquellos sonorenses que esperan más, que se interesan activamente por mejorar la situación que encontramos, aquellos que quieren dejar algo bueno a los que siguen, aquellos conscientes de que no viven en los discursos políticos, sino en la realidad, y aun así no se rinden.

Agradecido con aquellos que quieren hacer algo bueno por los demás, a los que me saludan en las calles cuando me ven pasar y me dan ánimos para seguir, y me dicen: "Dale duro y no la aflojes" —sus palabras, no las mías, y no digo qué más porque estoy en tribuna—. Serán debidamente representados. Esta gratitud se hará sentir con acciones concretas, para que todo el esfuerzo valga la pena.

Agradezco a Dios por darme este llamado del que no voy a renegar, para servirle a través de ustedes, a nadie más: ni a un político, ni a mí mismo. San Luis Río Colorado está en la casa y se representa con dignidad y gallardía, para ellos y para todos los sonorenses.

Muchas gracias.